
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 480
от 1 июня 2025 г. 

«Я прославился 
в них»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

«ПУСТИТЕ ДЕТЕЙ
 ПРИХОДИТЬ КО МНЕ»

Раньше, чем вырасти в меру христианина, человек должен быть просто человеком… 
Поэтому надо учить ребенка правдивости, верности, мужеству, таким свойствам, ко-

торые из него делают подлинно человека; и, конечно, надо учить состраданию и любви.
Если же говорить о вере, то надо передавать детям Живого Бога, – не устав, не каки-

е-то формальные знания, а тот огонь, который Христос принес на землю для того, что-
бы вся земля или, во всяком случае, каждый верующий стал бы купиной неопалимой, 
горел, был бы светом, теплом, откровением для других людей. И для этого нам надо 
передавать именно Живого Бога – примером своей жизни. Мне духовный отец говорил: 
никто не может отойти от мира и обратиться к вечности, если не увидит в глазах или 
на лице хоть одного человека сияние вечной жизни… Вот это надо передавать: Живого 
Бога, живую веру, реальность Бога; все остальное приложится. 

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод земных. 
Писания отцов соединяются все в Евангелии; все 
клонятся к тому, чтоб научить нас точному 
исполнению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – святое Еван-
гелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
                 Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 

СЛОВО БОЖИЕ
 Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ИОАННА
(глава 17, стихи 1–13)

17:1 После сих слов Иисус возвел очи Свои на небо и 
сказал: Отче! пришел час, прославь Сына Твоего, да и 
Сын Твой прославит Тебя,
17:2 так как Ты дал Ему власть над всякою плотью, да 
всему, что Ты дал Ему, даст Он жизнь вечную.
17:3 Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого 
истинного Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа.
17:4 Я прославил Тебя на земле, совершил дело, кото-
рое Ты поручил Мне исполнить.
17:5 И ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя Самого 
славою, которую Я имел у Тебя прежде бытия мира.
17:6 Я открыл имя Твое человекам, которых Ты дал 
Мне от мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они 
сохранили слово Твое.
17:7 Ныне уразумели они, что все, что Ты дал Мне, от 
Тебя есть,
17:8 ибо слова, которые Ты дал Мне, Я передал им, и 
они приняли, и уразумели истинно, что Я исшел от 
Тебя, и уверовали, что Ты послал Меня.
17:9 Я о них молю: не о всем мире молю, но о тех, ко-
торых Ты дал Мне, потому что они Твои.
17:10 И все Мое Твое, и Твое Мое; и Я прославился в 
них.
17:11 Я уже не в мире, но они в мире, а Я к Тебе иду. 
Отче Святой! соблюди их во имя Твое, тех, которых 
Ты Мне дал, чтобы они были едино, как и Мы.
17:12 Когда Я был с ними в мире, Я соблюдал их во 
имя Твое; тех, которых Ты дал Мне, Я сохранил, и ни-
кто из них не погиб, кроме сына погибели, да сбудет-
ся Писание.
17:13 Ныне же к Тебе иду, и сие говорю в мире, чтобы 
они имели в себе радость Мою совершенную.

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:
• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре)  
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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О ВОЗНЕСЕНИИ ГОСПОДНЕМ И 
ПЯТИДЕСЯТНИЦЕ

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Мы находимся сейчас между праздником 
Вознесения Господня и праздником 

Святой Троицы; и мне хочется сказать не-
что, относящееся и к тому, и к другому.

Пророк Исаия в 53-й главе своего пророче-
ства говорит: Он – Христос, тогда грядущий, 
– был изъязвлен за грехи наши, взял на 
Себя, на Свои плечи немощи наши и язвами 
Его, ранами Его мы исцелились... И когда 
мы думаем о Христе воскресшем, являю-
щемся Своим ученикам, дающем им осязать 
Свои руки, призывающем Фому Апостола 
испытать реальность и глубину ран, кото-
рыми изъязвлены Его руки, ноги и бок, мы 
упускаем нечто из вида.

Мы забываем, что вознесшийся Христос 
вознесся с изъязвленной, раненной нашим 
грехом плотью Своей и что каким-то непо-
стижимым образом не только воскресший, 
но и вознесшийся Христос, вступивший 
в славу Божию, сидящий одесную Бога и 

Отца, несет на Своей человеческой плоти 
раны, которые Ему нанесены человеческим 
грехом. Он все еще несет на Своих плечах 
человеческую немощь, и Воскресение Хри-
стово и страшная Страстная седмица сейчас 
как бы включены в тайну Триединого Бога, 
Троицы Святой, Непостижимой, Великой. 
Вся скорбь земли, вся боль, весь ужас легли 
на Христа, но Он не сбросил их ни Воскресе-
нием, ни Вознесением Своим во славе. Хри-
стос остается Агнцем Божиим, закланным 
до сотворения мира за спасение мира...

И когда в день Святой Пятидесятницы – 
тот день, который мы празднуем как день 
Троицы Святой – Он посылает Своего Духа 
на учеников, на Апостолов, на Церковь, в 
мир весь, Он посылает Его нам как бы дво-
яко. С одной стороны, мы – Тело Христово, 
живое, трепетное: измученное и изъязвлен-
ное за тысячелетия Тело Христово, по сло-
ву Павла, носящее на себе раны Спасителя, 

Митополит Антоний Сурожский
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восполняющее в себе то, чего недоставало 
земной скорби и телесному страданию Хри-
ста; из столетия в столетие Церковь при-
звана быть Телом Христовым, ломимым во 
спасение человечества. И мы, как Тело это, 
как бы ни были недостойны этого, потому 
только, что мы – Христовы, потому что мы 
– Церковь, мы приобщены этому дару Свя-
того Духа.

Но Дух Святой сходит на нас не только по-
тому, что мы уже, непостижимым образом, 
соединены со Христом, а и потому, что мы 
немощны, мы бессильны, мы греховны, и 
только сила Божия, совершающаяся в не-
мощи человеческой, может нас спасти. По-
лучаем мы Духа Святого не только как Тело 
Христово, но порознь и вместе как грешное 
общество и как грешники, отчаянно нужда-
ющиеся в силе Божией для спасения наше-
го...

И поэтому к празднику, который грядет 
на нас в будущее Воскресение, мы должны 
готовиться особенным образом: мы долж-
ны прийти в немощи нашей, но со всей от-
крытостью, со всей тоской по Боге, со всем 
голодом и со всей жаждой нашей о том, 
чтобы пришел Господь, чтобы ожила душа 
наша, чтобы изменилась жизнь наша...

Проведем же эту неделю вдумчиво: про-
ведем эту неделю в ожидании и в молитве, 
чтобы, когда мы вместе будем петь Духу 
Святому призывную молитву: “Прииди и 
вселися в ны!” – это была бы не очередная 
молитва, а завершение всей нашей тоски по 
Богу, всей любви нашей к Богу, и чтобы не-
мощь наша открылась Ему, как душа может 
открыться любви, радости.

И тогда, как бы ни были мы греховны и 
немощны, мы сможем воспринять вновь 
и по-новому большую меру благодати, ко-
торая нас делает более близкими и более 
своими Богу, Тому Богу, Который вошел 
во славу в плоти, изъязвленной грехом на-
шим, неисцелевшей, потому что грех наш 
еще пребывает...

Как дивен наш Бог! С какой благодарно-
стью мы можем о Нем думать! Мы, полу-
верки, мы, живущие так плохо, Им люби-
мы. Он в нас верит, на все надеется и все 
силой Своей нам может дать, если только 
мы дадим Ему право, власть над нами, про-
стор действовать свободно. Будем же гото-
виться благоговейно к приходу Духа Свято-
го на нас. Аминь. 

Митрополит Антоний 
Сурожский, 18 мая 1980 г.

 ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

***

Утро разлили серебряной ложкой, 
Взрослые дремлют с проблемами, нервами... 
Лишь одуванчики, дети и кошки
Летом всегда просыпаются первыми. 

А с подоконника смотрят фиалки, 
Луч сквозь листву прорезается... Знаете, 
Лишь одуванчики, дети и кошки
Видят всё то, что вы не замечаете. 

Утро крадётся садовой дорожкою, 
Взрослые спят, утомлённые вечером.
Лишь одуванчики, дети и кошки... 
Впрочем, о них мне добавить вам нечего.

Александр Гутин
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НОВОСТИ
ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК 2025

23 мая в «Доброй школе на 
Сольбе» прозвенел последний 
звонок. Праздник начался с 
благодарственного молебна в 
Успенском храме.м Учащиеся 
и преподаватели поблагодари-
ли Бога за успешное окончание 
учебного года, а выпускники, 
конечно, просили помощи на 
предстоящих экзаменах.

Официальная торжественная 
часть открылась гимном Рос-
сии. Затем к присутствующим 
обратилась игумения Еротии-
да, директор «Доброй школы 
на Сольбе» и Первого право-
славного колледжа.

Матушка поздравила девочек с окончанием 
учебного года, поблагодарила за большой труд, 
терпение, ответственное отношение к учебе, за 
неравнодушие и сплоченность, особенно отме-
тила труд и подвиг учителей:

«Образование и воспитание детей – очень бла-
городное дело. Выше подвига на земле нет, чем 
воспитать и вдунуть в молодую душу Дух Бо-
жий, красоту Божьего мира, красоту познания, 
сформировать маленького человека и сделать из 
него наследника Царства Небесного, наследни-
ка большой и красивой нашей страны. Мы все 
вместе с вами делаем это с любовью, с радостью. 
Каждый учитель должен следовать стопам Хри-
ста в своем служении и быть примером».

Основная часть мероприятия 
– это вручение грамот учащим-
ся и преподавателям за различ-
ные достижения в течение учеб-
ного года. Надо сказать, что в 
«Доброй школе на Сольбе» вос-
питанники получают грамоты 
на только за отличную или хо-
рошую учебу, но и за стремле-
ние учиться лучше, и за личные 
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достижения, например, за борьбу 
с самим собой, за то, что научился 
управлять своим поведением, за 
упорство в достижении целей, за 
доброту души и готовность при-
йти на помощь, за уважительное 
отношение к старшим и актив-
ное участие в жизни монастыря и 
школы. И конечно же, дети полу-
чают множество грамот и наград 
за победы в различных конкур-
сах, олимпиадах, соревнованиях 
и за успехи в изучении предметов.

Почетными грамотами были на-
граждены священники, которые 
одновременно являются и учите-
лями, и духовными руководите-
лями, сестры-преподаватели, ко-
торые бескорыстно и жертвенно 
отдают себя на служение ближ-
ним, учителя и воспитатели.

В ответном слове педагоги по-
благодарили Матушку игумению 
Еротииду и сестер за постоянную 
духовную поддержку и поздрави-
ли выпускниц.

Наконец, прозвучал последний 
звонок. Его дали первоклассни-
ца Ксения Аврам и выпускница 11 
класса Анна Кукушкина. А участ-
ники школьного театра на Соль-
бе поставили яркую точку в этом 
мероприятии, сыграв задорную 
сценку о каникулах.
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 МАСТЕР-КЛАСС ПО ВЫПЕЧКЕ 
СЫРНОГО ПЕЧЕНЬЯ 

И НАГРАЖДЕНИЕ ЗА ПОБЕДЫ В 
КОНКУРСЕ «АЛТАРЬ ОТЕЧЕСТВА»
21 мая для студенток Первого православного кол-

леджа специальности «Поварское и кондитерское 
дело» прошел интересный мастер-класс по при-
готовлению песочно-сырного печенья. Его провел 
профессиональный пекарь Валерий Петрович По-
номарев. Девочки научились готовить вкуснейшее 
печенье и узнали многочисленные способы его фор-
мовки с помощью подручных средств, которые есть 
на любой кухне. Рецепт печенья и приемы формов-
ки - это авторские разработки Валерия Петровича.

Также в этот день монастырь посетили гости из 
Москвы, члены жюри пасхального фестиваля-кон-
курса «Алтарь Отечества». После мастер-класса в 
торжественной обстановке они вручили студенткам 
и преподавателям колледжа награды, полученные 
в конкурсе, – гран-при в номинации «Пасхальный 
кулич» и лауреат II степени в подноменации «Кол-
лективный кулич».
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ЭКСКУРСИЯ НА КОНЮШНЕ
 «ТРИ ХВОСТА»

Говорят, что лошади - это дар Божий че-
ловечеству. В присутствии лошадей мы 

становимся лучше и добрее. Справедли-
вость этой фразы доказали ученицы «До-
брой школы на Сольбе». Два дня прохо-
дили экскурсии для школьников с 1 по 11 
класс в семейной конюшне «Три хвоста».

Это часть большого конно-спортивного 
комплекса в местечке Свечино Ярослав-
ской области, где содержится десяток ло-
шадей разных пород. 

Девочки близко познакомились с жи-
вотными, с которых начиналось развитие 
конюшни. Три разномастные лошади, три 
характера, три грации, три хвоста. 

Немецкий Хомяк, рыжий двадцатилет-
ний галштинец, привык к вниманию и с 
удовольствием принимал угощение из 
детских рук. Серый Орловский рысак от-
личается широким крупом и сухими но-
гами. Эти кони прослыли преданными 
товарищами для своих хозяев. Русская 
верховая лошадь Держава вороного цвета 
- мощная, красивая, с широкими ногами. 
Её предки возили российских офицеров. 
Сегодня Держава терпеливо катает детей, 
любит общение и даже умеет улыбаться. 

Школьницы узнали много интересных фактов о лошадях, научились ухаживать за 
ними. Ведь перед тем, как вывести лошадь в манеж для катания, её надо почистить от 
пыли специальными щётками, сделать массаж. Это учит детей быть заботливыми и 
терпеливыми. 

В небольшом круглом манеже, который называется бочка, каждая из девочек попро-
бовала себя в роли наездницы. Они бесстрашно ложились на спину этих больших, но 
добрых животных, расставляли руки, пробовали ездить в разной манере.

 После катания все переместились в музей русского драйвинга. Это самый красивый 
и самый дорогой вид конного спорта, езда в экипажах по пересечëнной местности. 

Общение с животными, уход за ними - это часть воспитания и развития подрастаю-
щего поколения. И это то, что делает детей счастливыми.
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ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ В 
СОВРЕМЕННОМ ОБЩЕСТВЕ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного об-
щества. Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди 
остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со 
своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о про-
блемах современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников 
многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

На воспитание Церковь смо-
трит иначе, чем мир. В 

Церкви воспитание означает 
руководство, приведение лю-
дей не к определенным идеям, 
или ценностям, или идеалам, а 
к любви Господа нашего Иису-
са Христа. Воспитание в Церк-
ви заключается в том, что чело-
век учится любить Христа, это 
– главная цель Церкви. 

Совершенством в Церкви яв-
ляется любовь, которая пребу-
дет во веки веков, поскольку и 
вера, и надежда упразднятся 
в последний день, и останется 
только любовь. Следовательно, 
человеку нужно научиться лю-
бить Бога. Верить в Бога – это 
важная ступень, первая сту-

пень, на которую становится че-
ловек. Он не остается на первой 
ступени, потому что не может 
отдать всю свою жизнь чему-то, 
во что он просто верит. Конеч-
но, если он великий идеолог, 
он может это сделать, и это мы 
наблюдаем вокруг себя изо дня 
в день. Но в Церкви главное – 
присутствие любви. 

Для нас главной целью 
является Христос. 

Христос – это Учитель 
каждого человека

 Видите, как замечатель-
но говорит Господь в Еван-

гелии: «научитесь от Меня» 
(Мф. 11:29). То есть человек 
учится у Христа, у Самого Хри-
ста, научается из жизни Хри-
стовой, из слов Христовых, но 
главным образом учится че-
рез опыт Божественной любви 
внутри себя. И этот опыт на-
столько силен, что побеждает 
все другие виды любви мира.

Радость Христова и присут-
ствие Христово имеют такую 
силу, что если они возгорятся 
в сердце человека, то все начи-
нает происходить и вращаться 
вокруг любви Божией. Христос 
нам снова говорит в Евангелии: 
«Огонь пришел Я низвести на 
землю» (Лк. 12:49). Я пришел 
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на землю, говорит Христос, за-
жечь огонь, и этот огонь возго-
релся в сердцах святых, в серд-
цах всех тех людей, которые за 
Ним последовали. Этот огонь 
возгорается в сердце каждого 
человека, подлинно вкусивше-
го присутствие Христово. 

Недостаточно, дорогие мои, 
передавать нашим детям еван-
гельские истины, недостаточ-
но говорить, что Евангелие и 
Церковь – лучшее, что можно 
дать детям, что любовь, ра-
дость, свобода, справедливость 
– это хорошо. Конечно, все это 
замечательно, но 

молодому человеку 
сегодня нужно 

научиться любить 
Христа, узнать, что 

Церковь дает Христа и 
мир не может этого дать 

ему

Человек везде может нау-
читься уважать людей, любить 
их, быть порядочным, чест-
ным, справедливым, демокра-
тичным, свободным и прочее. 
Церковь не нужна, чтобы об-
учать нас всем этим вещам, 
этому нас учит сама наша при-
рода. Сама наша человеческая 
природа, наша человеческая 
ипостась учит нас свободе, 
справедливости, демократии, 
уважению, любви к другим лю-
дям. Церковь же нам говорит о 
любви ко Христу. И здесь, по-
звольте мне сказать, находится 
та точка, где мы, современные 
христиане, спотыкаемся, пото-
му что считаем Церковь идео-
логической системой. 

Нам кажется порой, что до-
статочно исполнять свои обя-
занности, достаточно, чтобы 
у детей были границы, чтобы 
они не безобразничали, не де-
лали ничего плохого. Иногда 
можно услышать слова, вы-
зывающие снисходительную 
улыбку, но не имеющие ни-
какого отношения к Церкви. 
Например: «Лучше, чтобы че-

ловек был привязан к Церкви, 
чем к наркотикам». Значит, 
или наркотики, или Церковь? 
Значит, тот, кто не в Церкви, 
тот связан с наркотиками? Без-
условно, нет! 

Человек может быть нецер-
ковным, но быть порядочным, 
правильным, честным, хоро-
шим супругом, отцом, учени-
ком и обладать всеми поло-
жительными качествами. Но 
мы, старшие, часто не можем 
понять, почему у наших детей 
другие отношения с Богом, и 
говорим: «Зачем тебе это нуж-
но? Тебе недостаточно того, что 
ты стал хорошим человеком, 
знающим специалистом, что 
у тебя есть работа и ты прино-
сишь пользу миру и обществу? 
Зачем тебе что-то большее? 
Это крайности, фанатизм, экс-
центричность, нездоровые 
проявления». Почему же мы 
выказываем такие взгляды? 
Потому что наши жизненные 
критерии – это не любовь, а 
чувство долга: «Выполни свой 
долг, и этого достаточно». Но 
любовь, дорогие мои, не имеет 
границ. 

Когда ты любишь 
Бога, то не чувствуешь 

границ. Так же как и 
когда любишь человека

Если ты любишь человека, то 
хочешь быть вместе с ним, сое-
динить свою жизнь с ним; раз-
ве возможно ограничить эту 
любовь? Любовь – это огонь, 
горящий в сердце человека. 
Она не может быть ограничена 
и не поддается логике, но дей-
ствует сама по себе, потому что 
действует в сердце, а не в уме. 
Церковь учит и призывает че-
ловека полюбить Христа боль-
ше всего на свете. 

Раньше в церкви было мно-
го детей. Мы все помним, кто 
из нас постарше, что до опре-
деленного возраста все дети 
ходили в воскресную школу, в 
церковь, у них были отношения 
с Богом. А после определенно-
го возраста эти дети исчезали: 

в четырнадцать, в пятнадцать 
или в восемнадцать лет. Они 
шли в армию, в университет, 
и все усилия преподавателей 
воскресных школ, других лю-
дей проходили даром. Как вы 
думаете, почему? В чем была 
ошибка? Конечно, имели ме-
сто человеческая слабость, ис-
кушения, соблазны, которые 
умножаются по мере взросле-
ния человека, но ошибка Церк-
ви (не самой по себе Церкви, а 
людей Церкви) заключалась 
в том, что мы не поняли, что 
детям нужно было передавать 
любовь Христову. Мы обуча-
ли их евангельским истинам: 
«Будь хорошим, люби людей, 
давай милостыню, будь по-
рядочным человеком», – а о 
любви Христовой не говори-
ли. Потому что для нас самих 
богословие было человекоцен-
тричной идеологией и фило-
софией. Мы не знали о любви 
Божией, не ведали, что значит 
любить Христа. Именно по 
этой причине люди не считали 
важным научиться поститься, 
совершать бдения, причащать-
ся, исповедоваться, читать жи-
тия святых. Люди довольство-
вались чтением других книг. 
Жития святых были отложены 
в сторону. Аскетическая жизнь 
в Церкви была оставлена. Че-
ловек, который хотел позна-
вать Христа через Таинства 
Церкви, считался маргиналом, 
поскольку тогда были другие 
приоритеты. По этой причи-
не мы теряли людей, одного 
за другим, когда они вступали 
в переходный возраст. Пото-
му что, безусловно, грех имеет 
силу, и это тоже является опре-
деленным опытом. Это то, что 
привлекает и пленяет челове-
ка. 

С другой стороны, что чело-
века может удержать от это-
го? Идеи? Идеи – всего лишь 
мертвые тени вещей. Идея не 
может удержать человека, ка-
ким бы он ни был идеологом. К 
счастью, этот период прошел, и 
мы нашли, вновь обрели себя, 
свои корни, нашу традицию. И 
сейчас мы видим молодых лю-
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дей в церкви, видим, что они 
любят Бога и приходят в храм 
по другим причинам и с други-
ми потребностями. У них могут 
быть свои трудности, свои про-
блемы, грехи и слабости, как и 
у всех нас. Но они слушают о 
любви Божией. 

Вот об этом, дорогие мои, мы 
должны говорить нашим де-
тям, чтобы они учились любить 
Бога. Когда они любят Бога, 
они открывают внутри себя ве-
ликий опыт Его любви. Тогда 
они научаются и приобретают 
духовную прививку, которая 
является противовесом тяже-
сти греха. И даже если человек 
бывает ранен грехом, присут-
ствие любви Христовой уте-
шает его сердце. Он знает, что 
не спасется своими силами, а 
спасется любовью Божией, ми-
лосердием Божием, милостью 
Божией, жертвой Христовой 
на Кресте за всех нас. 

Если мы сегодня 
в церкви говорим 
о воспитании, то 

говорим как раз об 
этом путеводительстве, 

об этом руководстве 
– помочь человеку 

полюбить Бога

В заключение приведу вам 
один пример. Я часто его при-
вожу, потому что, мне кажется, 
он выражает опыт святых, по-
могает нам увидеть, что у свя-
тых был внутри огонь, затме-
вающий все.

В житии святого великому-
ченика Георгия, этой жем-
чужины Церкви Христовой, 
рассказывается, что помимо 
множества ужасных мучений, 
которые он претерпел, его по-
слали на еще более страшное.

Люди собрались в театре (на 
стадион того времени), где про-
исходили конные бега. Для му-
чения приготовили железные 
ботинки с гвоздями, раскали-
ли их на огне так, что они стали 
ярко-красного цвета, и наде-
ли на ноги святому. Затем его 

привязали сзади к лошадям, и 
они побежали по ипподрому. 
Все собравшиеся, глядя на это 
страшное зрелище, кричали 
так, как это свойственно лю-
дям, не знающим Бога. Святой 
же великомученик Георгий, 
как повествует житие, с радо-
стью воспринимал происходя-
щее. Мученик Христов, обутый 
в эти ужасные железные бо-
тинки, полные гвоздей, бежал 
со рвением, говоря себе: «Беги, 
Георгий, чтобы удостоиться со-
единения с Господом».

Мы все знаем, что когда в бо-
тинок попадает камушек, нам 
трудно бывает идти, а не то 
чтобы это были ботинки с гвоз-
дями или с раскаленным желе-
зом! Видите, какой был дух у 
святых? Святой великомуче-
ник Георгий не видел перед со-
бой ни лошадей, ни кричащих 
людей, не видел людского зла, 
а видел только Христа. Он ви-
дел Его и ради Него бежал. По-
этому он бежал с большим рве-
нием, и все остальное было для 
него ничем, потому что в его 
сердце горел огонь, намного 
сильнее, чем огонь от ботинок, 
и в его сердце горела любовь 
Христова, уничтожающая все 
трудности. 

И сегодня, дорогие мои, если 
мы хотим, чтобы наши дети 
и все мы с радостью проходи-
ли предлежащее нам попри-
ще (Евр. 12:1), то должны нау-
читься взирать на начальника 
и совершителя веры Иисуса 
(Евр. 12:2). 

Тот, кто постоянно 
видит Христа 

перед собой, не 
обманывается, 
не теряется, не 

заблуждается, и огонь, 
горящий в его сердце, 

не потухает

 Значит, наша цель заклю-
чается в том, чтобы полюбить 
Христа. Понять, что Христос – 
это Тот, Кто полюбил нас пер-

вым, и полюбить Его.
Недавно я был в одном дет-

ском саду в Лимасоле и спро-
сил детей: «Ребята, почему 
мы должны любить Христа?» 
И я был поражен ответом од-
ного ребенка, который сказал: 
«Владыка, мы должны любить 
Христа, потому что Он нас по-
любил». Видите, какой уди-
вительный ответ! Это ответ 
апостола Иоанна: Будем лю-
бить Его, потому что Он пре-
жде возлюбил нас (1Ин. 4:19). 
Мы любим Христа потому, что 
прежде Он нас полюбил. И мы 
имеем в себе любовь Христову 
не как теоретическое знание, а 
как личный опыт жизни. 

Для нас, дорогие мои, Хри-
стос должен быть смыслом 
жизни, центром нашего бытия. 

Если Христос будет для 
нас смыслом жизни, 

тогда и нашим детям мы 
передадим этот опыт 

любви Христовой

Только этот опыт может удер-
жать их в стороне от нынешних 
соблазнов. Наркотики, наси-
лие, удовольствия, богатство – 
все это разрушительный опыт, 
но также опыт жизни и смерти. 
Самый сильный опыт, кото-
рый может удержать молодо-
го человека, – это опыт любви 
Христовой. 

Давайте постараемся пере-
дать огонь, который Христос 
возжег в сердцах людей, и тог-
да этот огонь захватит и наших 
детей, и мы будем идти по на-
шему пути мирно и безопасно. 
Так что я желаю всем нам, что-
бы любовь Христова горела в 
наших сердцах, чтобы мы мог-
ли передать нашим детям то, в 
чем они действительно нужда-
ются, чтобы они пережили 
трудности нынешних времен, 
и чтобы жили всегда в любви 
Христовой – и в этой жизни, и 
в вечном Его Царствии.

Митрополит Афанасий 
Лимассольский, июнь 2005 г.
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ЦЕРКОВНОСЛАВЯНСКИЙ ЯЗЫК – 
БЛАГОДАТНЫЙ ЯЗЫК ЦЕРКВИ

Христиане, Вы когда-нибудь задумывались, как ва-
жен тот язык, на котором мы общаемся с Богом и 

Его угодниками?
Мы, русские православные христиане, когда произ-

носим слова молитвы нашей на церковнославянском 
языке, даже и не задумываемся, что на нем Святая Русь 
совершает молитвы и богослужения более 1000 лет! 
Этот язык в отличие от всех остальных языков мира, 
был создан специально для общения с Богом святыми 
равноапостольными Мефодием и Кириллом. 

Это не просто язык, на нем никогда никто не разго-
варивал между собой. Он применялся только для не-
бесного общения, он был проводником между небом и 
землей, и он связывает нас с нашими предками.

Церковнославянский язык – это благодатный язык Церкви. Ведь до сих пор все богослужебные 
книги, все церковные песнопения пишутся именно на нем. Если мы часто посещаем храм и ста-
раемся молиться, то большая часть текстов для нас понятна. Но чтобы понимать еще больше и 
не заблуждаться, нам надо изучать церковнославянский язык. А для этого еще надо постараться 
найти время, приложить усилия и… Не легче ли просто перевести все на русский и не заморачи-
ваться? Сразу все станет понятно, глядишь, люди потянутся в храм… Но! Обо всем этом уже дол-
гое время рассуждают пастыри Русской Православной Церкви и спорят верующие. И несмотря ни 
на что, как тысячу лет назад, так и сейчас, церковнославянский язык продолжает существовать и 
быть языком богослужения. Ведь есть же для этого весомые причины? И вот некоторые из них.

Начнем с главного: церковнославянский язык создан людьми высокой духовной жизни, мо-
нахами, прославленными в лике святых, святыми равноапостольными Кириллом и Мефодием. 
Этот язык всегда считался священным, он не был разговорным, в нем нет низких слов, нет брани, 
нет сленга, нет жаргона. В грамматике, например, 4 прошедших времени глагола, и все они несут 
разный смысл, разные оттенки значений, и, если переводить на русский, то эти значения теряют-
ся, потому что такого нет в русском языке. 

Но самым важным является то, что этот язык благодатный. Со мной не раз бывало, когда уста-
нешь на службе и перестанешь вникать в смысл чтения и песнопений, то все равно чувствуешь 
благодать. Или вот, стоишь, ничего не понимаешь, но стоит только помолиться Богу, чтобы дал 
разумение, и вдруг, не рассуждая о каждом слове по-отдельности, начинаешь понимать все, что 
слышишь, и даже не столько ушами, сколько сердцем. Вспоминаются слова преподобного Ефре-
ма Сирина, который сказал: «По мере веры благодать обитает в душе».

Так что лучше не думать о том, убирать ли этот язык или не убирать, но просто его изучать. Это 
на первый взгляд он сложный, а на деле мы его уже и так наполовину знаем. Мы же русские, а 
современный русский язык сформировался под сильным влиянием церковнославянского. Так 
что осталось только немного подучить.

А если мы будем знать церковнославянский, то сможем глубже почувствовать, увидеть и ос-
мыслить многие явления в русском языке и грамотнее на нем писать. Когда я стала изучать цер-
ковнославянский, то стала задумываться о смысле многих слов. Говорящему по-русски знание 
церковнославянского языка также необходимо как итальянцу или французу знание латыни.

Для православного человека знать хотя бы азы церковнославянского языка просто необходимо, 
так как понимание языка, на котором ведется богослужение, - это еще одна ступенька к постиже-
нию Бога и Его учения.
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